

1849 que la maison des Quatre Tournelles, place Saint-Nizier, s'est ébranlée, et bientôt, en décembre de la même année, les démolitions continuaient du côté de la portion courbe de la rue Saint-Côme, qu'elles ne tardèrent pas à entamer, en absorbant tout le flanc oriental de la région droite de cette rue, dans l'axe de la rue Sainte-Marie-des-Terreux.

Et on appelle tout ce tumulte d'alignements inconnus, tous ces changements de décoration à vue, embellissement, assainissement, magnificence. Oui, l'air et la lumière inonderont la rue Centrale; mais, dans nos villes méridionales, les rues larges offrent le grand inconvénient d'être exposées sans défense aux bourrasques de l'arrière-saison et aux ardents rayons du soleil d'été.

Ces grandes voies droites sont commodes, belles même, mais monotones et froides. Et à quel prix les obtenons-nous, au prix du caractère historique de la cité, de ses mœurs conservées, de son type, de son esprit public, de sa nationalité. Oui, encore un coup, la civilisation coulera à pleins bords dans cette rue; mais je crains bien, moi, que la barbarie ne trouve, pour envahir la métropole lyonnaise, les mêmes facilités que la civilisation; je crains bien que le charlatanisme, la rouerie, l'égoïsme de Paris ne fassent plus vite irruption, et n'achèvent de ruiner la physionomie locale. Nos rues étroites, obscures, tortueuses, c'étaient comme autant de boulevards contre le parisianisme, l'irrégion, les idées nouvelles si infécondes et si mobiles. A l'aide de ces réseaux de petites voies, l'histoire lyonnaise se continuait par les mœurs lyonnaises. — Tout cela n'est et ne sera plus.

Plus de petite rue Longue; à peine un reste méconnaissable de la grande rue de ce nom est-il visible; plus de Halles de la Grenette, plus d'allées de traverse, de voûtes ogivales, de petites niches aux saints, aux madones tutélaires sur les angles des maisons, dans tout le cœur de la ville de Lyon. Et, par contre-coup, plus de rue Lanterne appréciable, plus de rue partageant en deux zones, la place de Notre-Dame-de-la-Platière et la place Saint-Pierre? — Mais tâchons de trouver quelques consolations dans le présent.